



## En este número

El número 252 de la *Revista Análisis de la Realidad Nacional* trae en su portada el titular GUATEMALA Y CHILE: TRAICIONES Y ETERNIDADES, en alusión a hechos históricos que han marcado la vida política de ambos países y que, por felonías de las fuerzas armadas y las intervenciones de Estados Unidos, los llevaron a vivir bajo regímenes autoritarios por varias décadas.

Se publican en esta edición las transcripciones de los discursos finales de los presidentes Salvador Allende, de Chile, y de Jacobo Arbenz Guzmán, de Guatemala. Ambas alocuciones son acusatorias, líricas, con volúmenes dramáticos, cambios de tono, giros anímicos, soplos vitales y a la

vez fúnebres. Son palabras de muerte y eternidad. Los presidentes Arbenz y Allende enfrentaron las traiciones de las fuerzas que prefirieron aliarse a las posturas de los intereses estadounidenses. Ambos fueron asediados por acusaciones de que eran gobiernos comunistas. La propaganda caló en las mentes ciudadanas y aún se sigue utilizando como forma de persuadir a las masas de que los gobiernos progresistas conducen a la pobreza y alteran los valores tradicionales de las sociedades.

Arbenz Guzmán enfatiza en su discurso que su gobierno era acusado de comunista y que no había logrado desvanecer tales acusaciones, pero imputa a los traidores de que «ellos se aferran a sostener que el



comunismo internacional es el causante de lo que ocurre en Guatemala, y en nombre de ello es que tratan de ensangrentar aún más al país y de destruir nuestra economía».

Allende abre su discurso de hace 50 años, el 11 de septiembre de 1973, al afirmar que «sus palabras no tienen amargura, sino decepción». Advierte con vehemencia que los traidores «Tienen la fuerza, podrán avasallarnos, pero no se detienen los procesos sociales ni con el crimen... ni con la fuerza. La historia es nuestra y la hacen los pueblos».

Los hechos acontecidos el 27 de junio de 1954 en Guatemala y el 11 de septiembre de 1973 en Chile, truncaron los deseos de vivir en desarrollo y democracia en ambos países. Hoy siguen viviéndose los coletazos de esas infamias y vilezas, pero tanto en Chile como en Guatemala, sus pueblos luchan por construir países más prósperos y democráticos. En 2023, el nuevo gobierno electo en Guatemala es hostigado al extremo de la ruptura del orden constitucional por las fuerzas oscurantistas que se aferran a sus

privilegios, las canonjías y con la voracidad propia de las acémilas corruptas.

Hemos incluido también en este número varios artículos relacionados con los problemas nacionales, propios de los que el IPNUSAC trabaja diariamente. Así, Edgar Balsells nos hace un análisis sobre los discursos y las realidades del proyecto de presupuesto 2024 en su trabajo *Planificación, financiación y futuro: #DóndeEstáelDinero 2024*.

Además, preparamos una trilogía sobre medio ambiente, especialmente sobre la temática del tratamiento de los desechos sólidos en el país. Los invitamos a leer a Jaqueline Rodríguez, quien hace un *Análisis de la generación de desechos sólidos en Guatemala*; Cristhians Castillo describe a profundidad la situación acerca del manejo de los desechos y residuos en el denominado Sitio de Disposición Final de la zona 3, mejor conocido como el Basurero de la zona 3, en su trabajo *La basura como constante de la actividad humana*. El tercer trabajo de esta trilogía es una colaboración del Ingeniero Rubén Francisco Ruiz Mazariegos, quien escribió





sobre el *Manejo y clasificación de residuos orgánicos e inorgánicos en Guatemala.*

Además, en esta edición ponemos a disposición de nuestros lectores los trabajos de Melva Meredith Castañeda Medrano quien aborda la temática de *Pobreza multidimensional y desarrollo humano.* La trabajadora social Sheily Mildreth Cordero Jacinto publica su estudio sobre *Producción de sentidos y sexualidad en la adolescencia,* basado en un estudio de caso en la Aldea Quebrada Seca, Municipio de Jutiapa. Vinicio Israel Cristales García aborda la problemática de la *Comprensión Lectora en los estudiantes de primer ingreso de la carrera de Profesorado de*

*Enseñanza Media en Pedagogía y Técnico en Administración Educativa.*

Cerramos esta edición con un trabajo de mucha importancia escrito por el doctor Marco Vinicio Mejía, *El Rabinal Achí y la Guatemala primigenia,* en el cual nos explica cómo esta obra pasó de ser clandestina a ser representada abiertamente a mediados del siglo XIX y, en 2005, ser declarada por la UNESCO «como una de las 43 nuevas Obras Maestras del Patrimonio Oral e Inmaterial de la Humanidad». Este texto forma parte de la conmemoración de los 500 años del inicio de la invasión española de lo que ahora es Guatemala.

ID Y ENSEÑAD A TODOS

